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Mesa redonda de Gobernanza transformacional e integridad

El Pacto Global de Naciones Unidas, realizó, el pasado 18 de julio el evento “Mesa Redonda de Gobernanza

Transformacional e Integridad” en la Torre Empresarial Mercantil Santa Cruz, un espacio en el que participaron

más de 20 líderes de las áreas legales y compliance de importantes empresas del país. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/te-puede-interesar/mesa-redonda-de-gobernanza-

transformacional-e-integridad_333206

EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES 

Construcción e importadores de insumos ya optan por el yuan

Mientras el ministro de Economía y Finanzas Públicas, Marcelo Montenegro, sostiene que el sistema

financiero registra niveles de normalidad en la entrega de dólares, empresarios del país hacen notar que la

realidad es otra. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/construccion-e-importadores-de-insumos-ya-

optan-por-el-yuan_333759

Hasta 2030, Santa Cruz tendrá una producción de hasta 120.000 hectáreas de
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quinua tropicalizada

Es una realidad. La quinua ya no es un grano exclusivo del altiplano, gracias a un trabajo de investigación

encabezado primero con entidades privadas y seguido por la Universidad Autónoma Gabriel René Moreno

(Uagrm) se logró desarrollar una variedad que se adapta al clima tropical del oriente boliviano. Prevén una

producción de 120.000 hectáreas en 2030. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/dinero/hasta-2030-santa-cruz-tendra-una-produccion-de-hasta-

120000-hectareas-de-quinua-tropicalizada_333672

Julio León Prado: “Banco Bisa contribuye al crecimiento económico del país”

Julio León Prado, presidente del Directorio de Banco BISA, habla de su experiencia en el sector bancario, de

cómo el banco llega a sus seis décadas de vida y la perspectiva que tiene del futuro de Bolivia. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/te-puede-interesar/julio-leon-prado-banco-bisa-contribuye-al-

crecimiento-economico-del-pais_333566

El IBCE lamenta que la ‘cultura del bloqueo’ se esté imponiendo al diálogo en

Santa Cruz

Tras los bloqueos de las últimas semanas en Santa Cruz, el gerente del Instituto Boliviano de Comercio

Exterior (IBCE), Gary Rodríguez, lamentó este martes que se esté imponiendo la “cultura del bloqueo” al

diálogo en ese departamento, perjudicando al sector productivo y a todo el país. 

Fuente Original:https://www.la-razon.com/economia/2023/07/25/el-ibce-lamenta-que-la-cultura-del-

bloqueo-se-este-imponiendo-al-dialogo-en-santa-cruz/

ECONOMÍA 

Montenegro niega efecto rebote en la economía, dice que sectores más

afectados por la pandemia crecen a tasas altas

Los sectores más golpeados por la pandemia han logrado tasas de crecimiento por encima del 10%, así lo

aseguró este martes del ministro de Economía y Finanzas, Marcelo Montenegro. La autoridad informó que la

actividad gastronómica y hotelera reportaron un crecimiento de 15% cada uno, entre mayo de 2022 y el mismo

periodo de este año. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/economia/montenegro-niega-efecto-rebote-en-la-economia-dice-

que-sectores-mas-afectados-por-la-pandemia-crecen_333713
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Ministro dice que mejora el acceso a los dólares y que el Banco Unión ya usa

yuanes

El ministro de Economía, Marcelo Montenegro, aseguró ayer que la escasez de dólares comenzó a disminuir y

que el país logró salir de un momento complicado por la falta de liquidez. Asimismo, dijo que el Banco Unión ya

realiza operaciones en yuanes (moneda china) con algunos clientes y que aún está la opción de que se abra un

banco chino en el país. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230726/ministro-dice-que-mejora-

acceso-dolares-que-banco-union-ya-usa-yuanes

Ante falta de dólares, el Banco Unión hace operaciones en yuanes y el

Gobierno asegura que la venta de divisa se normaliza en las financieras

Debido a la escasez de dólares en el país, el ministro de Economía, Marcelo Montenegro, informó que el Banco

Unión ya realiza operaciones en yuanes (divisa china). Además, adelantó que el país realiza las gestiones para

que una financiera china aterrice en el país. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/economia/ante-falta-de-dolares-el-banco-union-hace-operaciones-

en-yuanes-y-el-gobierno-asegura-que-la-venta-d_333708

La escasez de dólares debilita la economía

La escasez de la divisa estadounidense en el país debilita a la economía nacional, puntualiza un informe de la

Fundación Milenio; entretanto, el Gobierno resalta la baja inflación con un costo para los bolivianos de 2.000

millones de dólares en subsidios, sumado a esto el control de precios. 

Fuente Original:https://www.eldiario.net/portal/2023/07/26/la-escasez-de-dolares-debilita-la-economia/

Exdirectora: La ASFI incumplió la Ley 393 porque no controló el cobro de

comisiones de bancos

Lenny Valdivia, exdirectora de la Autoridad del Sistema Financiero (Asfi), sostuvo que la entidad reguladora

incumplió lo que establece la Ley de Servicios Financieros sobre su potestad para controlar y transparentar el

cobro de tasas y comisiones de parte de los bancos a los usuarios. 

Fuente Original:https://correodelsur.com/economia/20230726_exdirectora-la-asfi-incumplio-la-ley-393-

porque-no-controlo-el-cobro-de-comisiones-de-bancos.html

Milenio advierte que se agrava la crisis de combustibles y aumenta el riesgo
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de importar gas para el mercado interno

Fundación Milenio, a través de su director ejecutivo Henry Oporto, advierte que la devolución de campos

hidrocarburíferos y la incapacidad para cumplir el contrato con Argentina en 2024, muestran la grave crisis del

sector, que arriesga la seguridad energética y acrecienta la amenaza de tener que importar en el futuro gas

natural para atender la demanda interna. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/dinero/milenio-advierte-que-se-agrava-la-crisis-de-combustibles-

y-aumenta-el-riesgo-de-importar-gas-para-el_333783

Milenio: Inversión en hidrocarburos bajó 83% en 8 años y tuvo resultados

modestos

La inversión en el sector de hidrocarburos cayó hasta en un 83 por ciento en ocho años, de acuerdo a datos

analizados por la Fundación Milenio. De inversiones que se acercaban a los 1.500 millones de dólares en 2014,

se pasó a alrededor de 250 millones en 2022. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230725/milenio-inversion-

hidrocarburos-83-8-anos-tuvo-resultados-modestos

Se agrava crisis de carburantes y aumenta riesgo de importar gas para

mercado interno

La devolución de campos hidrocarburíferos y la incapacidad para cumplir el contrato con la Argentina en 2024,

muestran una vez más la grave crisis del sector, que arriesga la seguridad energética y acrecienta la amenaza

de tener que importar en el futuro gas natural para atender la demanda interna, según el director Ejecutivo de

la Fundación Milenio, Henry Oporto. 

Fuente Original:https://www.eldiario.net/portal/2023/07/25/se-agrava-crisis-de-carburantes-y-aumenta-

riesgo-de-importar-gas-para-mercado-interno/

El Gobierno aguarda que el Congreso apruebe seis contratos petroleros que

viabilizan inversión de $us 1.400 millones
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El Ministerio de Hidrocarburos y Energías espera que la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP) autorice seis

contratos de servicios petroleros que viabilizan más de $us 1.400 millones de inversión, informó el titular de

esa cartera, Franklin Molina. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/economia/el-gobierno-aguarda-que-el-congreso-apruebe-seis-

contratos-petroleros-que-viabilizan-inversion-de-us_333684

Desempleo baja al 4,2%, pero hay menor calidad y más cuentapropismo

El ministro de Economía, Marcelo Montenegro, destacó la disminución de la tasa de desocupación en Bolivia

que, en abril de este año, llegó al 4,2 por ciento, un nivel inferior al periodo prepandemia (2019). La autoridad

aseguró que el país destaca en la región por su recuperación económica. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230726/desempleo-baja-al-42-pero-

hay-menor-calidad-mas-cuentapropismo

Bolivia destaca entre los países que superaron la tasa de ocupación según la

Cepal y la OIT

En 2022, en la región, Bolivia destacó entre los países que superaron la tasa de ocupación que registraban en

2019, año de la prepandemia, según un estudio de la Cepal y la OIT, informó este martes el ministro de

Economía y Finanzas Públicas, Marcelo Montenegro. 

Fuente Original:https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/39790-bolivia-destaca-entre-los-paises-

que-superaron-la-tasa-de-ocupacion-segun-la-cepal-y-la-oit

Bolivia, Nicaragua y Venezuela en el club de países con ingreso medio bajo

De acuerdo a la clasificación del Banco Mundial, Bolivia, Nicaragua y Venezuela están dentro del rango de los

países de ingreso medio bajo en 2022. De acuerdo a la data de la entidad internacional, el país nunca cambio

esta categoría, mientras sus vecinos sí lo hicieron, por ejemplo Brasil, Ecuador, Colombia, Uruguay, Perú,

Paraguay y Chile subieron a ingreso mediano alto y alto. 

Fuente Original:https://www.eldiario.net/portal/2023/07/26/bolivia-nicaragua-y-venezuela-en-el-club-de-

paises-con-ingreso-medio-bajo/

Firman memorándum de entendimiento para promover la industria y el

comercio
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La Cámara Binacional Boliviano Paraguaya y el Ministerio de Industria y Comercio de Paraguay (MIC), firmaron

un Memorándum de Entendimiento (MDE), en el marco de la 5ta. Misión Comercial organizada por la Cámara

Binacional, con el objetivo de fortalecer las relaciones comerciales y el fomento de la industria y el comercio

entre ambos países. 

Fuente Original:https://www.eldiario.net/portal/2023/07/26/firman-memorandum-de-entendimiento-

para-promover-la-industria-y-el-comercio/

Proyecto de El Mutún espera reactor que llegará a fin de mes

El equipo más importante del complejo siderúrgico de El Mutún, que representa el corazón en la construcción

de la obra, llegará hasta fines de julio a Bolivia. Se trata del reactor que se instalará en la Planta de Reducción

Directa de Hierro (DRI), informó el presidente de la Empresa Siderúrgica del Mutún (ESM), Jorge Alvarado Rivas. 

Fuente Original:https://www.eldiario.net/portal/2023/07/26/proyecto-de-el-mutun-espera-reactor-que-

llegara-a-fin-de-mes/

Confirman que horario laboral de invierno concluye este viernes

El horario laboral de invierno concluye este viernes 28 de julio, de manera que, en agosto, todo vuelve a la

normalidad, anunció este martes la ministra de Trabajo, Verónica Navia. 

Fuente Original:https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/confirman-que-horario-laboral-invierno-

concluye-viernes/20230725232736915112.html

Bloqueo de líneas y móviles, una medida que lanza la ATT para

ciberestafadores a través de plataforma

La Autoridad de Regulación y Fiscalización de Telecomunicaciones y Transporte (ATT) lanzó la plataforma

Bloquea la estafa, la cual servirá para que la población denuncie estafas o fraudes que se realizan mediante

telefonía móvil. De acuerdo a la gravedad del caso, las sanciones para los infractores llegaría a bloqueo de línea

y equipo móvil. 

Fuente Original:https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/bloqueo-lineas-moviles-

medida/20230725214450915051.html

ATT: Internet fijo alcanza al 55% de domicilios del país y convoca a

operadores para ampliar servicio en área rural
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La Autoridad de Telecomunicaciones y Transporte (ATT) informó que el internet fijo ha llegado al 55% de los

domicilios en el país, sin embargo, en el objetivo de ampliar la cobertura se ha lanzado una convocatoria para

que operadores provean el servicio en el área rural, adjudicándose radiofrecuencia de manera gratuita. 

Fuente Original:https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/att-internet-fijo-alcanza-55-domicilios-pais-

convoca-operadores-ampliar-servicio-area-rural/20230725182905915035.html

Potosí prioriza Caiza D y Porco para instalación de una refinería de zinc

Las organizaciones vincukladas de Potosí definieron que los terrenos de Caiza D y Porco son los más aptos

para la instalación de una refinería de zinc y esperan que los técnicos del Ministerio de Minería definan cuál de

las opciones será priorizada. 

Fuente Original:https://elpotosi.net/local/20230726_potosi-prioriza-caiza-d-y-porco-para-instalacion-de-

una-refineria-de-zinc.html

Denuncian daño a la agricultura por agua infectada por minería

La contaminación de los ríos y otros afluentes por labores mineras en el Departamento de Potosí estaría

generando un daño irreversible a la producción agrícola en las cuatro zonas de esta parte del país. 

Fuente Original:https://elpotosi.net/local/20230726_denuncian-dano-a-la-agricultura-por-agua-infectada-

por-mineria.html

Comunarios de Sijllahuiri no dejarán entrar a efectuar el trabajo de campo

Luego del anuncio de efectuar un trabajo de campo en Sijllahuiri, de donde se pretende canalizar agua para el

municipio de Potosí, los pobladores de esa comunidad cerraron su posición y anunciaron que no dejarán entrar

a la comisión para realizar ese trabajo técnico. 

Fuente Original:https://elpotosi.net/local/20230726_comunarios-de-sijllahuiri-no-dejaran-entrar-a-

efectuar-el-trabajo-de-campo.html

ATT pondrá en marcha un sistema de monitoreo del espectro

electromagnético

La Autoridad de Regulación y Fiscalización de Telecomunicaciones y Transportes (ATT) pondrá en marcha un

sistema de monitoreo y gestión del espectro con el fin de controlar, fiscalizar y supervisar este recurso natural,

en todo el territorio nacional. 

Fuente Original:https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/39820-att-pondra-en-marcha-un-

sistema-de-monitoreo-del-espectro-electromagnetico

https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/att-internet-fijo-alcanza-55-domicilios-pais-convoca-operadores-ampliar-servicio-area-rural/20230725182905915035.html
https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/att-internet-fijo-alcanza-55-domicilios-pais-convoca-operadores-ampliar-servicio-area-rural/20230725182905915035.html
https://elpotosi.net/local/20230726_potosi-prioriza-caiza-d-y-porco-para-instalacion-de-una-refineria-de-zinc.html
https://elpotosi.net/local/20230726_potosi-prioriza-caiza-d-y-porco-para-instalacion-de-una-refineria-de-zinc.html
https://elpotosi.net/local/20230726_denuncian-dano-a-la-agricultura-por-agua-infectada-por-mineria.html
https://elpotosi.net/local/20230726_denuncian-dano-a-la-agricultura-por-agua-infectada-por-mineria.html
https://elpotosi.net/local/20230726_comunarios-de-sijllahuiri-no-dejaran-entrar-a-efectuar-el-trabajo-de-campo.html
https://elpotosi.net/local/20230726_comunarios-de-sijllahuiri-no-dejaran-entrar-a-efectuar-el-trabajo-de-campo.html
https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/39820-att-pondra-en-marcha-un-sistema-de-monitoreo-del-espectro-electromagnetico
https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/39820-att-pondra-en-marcha-un-sistema-de-monitoreo-del-espectro-electromagnetico


ATT lanza convocatoria para provisionar internet fijo al área rural

Con el fin de posibilitar que todas las comunidades del país accedan al servicio de internet, la Autoridad de

Regulación y Fiscalización de Telecomunicaciones y Transportes (ATT) lanzó la convocatoria y cronograma para

la asignación de frecuencias en beneficio de las localidades de los departamentos de Chuquisaca, Cochabamba,

Oruro, Potosí, Santa Cruz y Tarija. 

Fuente Original:https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/39818-att-lanza-convocatoria-para-

provisionar-internet-fijo-al-area-rural

Construcción de la Planta de Transformación de Cereales en Viacha ya tiene

el 54% de avance

La construcción de la Planta de Almacenamiento y Transformación de Cereales en Viacha, en el departamento

de La Paz, a la fecha ya tiene un avance físico del 54%, informó este martes el presidente Luis Arce. 

Fuente Original:https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/39795-construccion-de-la-planta-de-

transformacion-de-cereales-en-viacha-ya-tiene-el-54-de-avance

Aduana efectuó 29.529 tránsitos de mercancía legal en frontera Chile –

Bolivia en seis meses

La Aduana Nacional (AN) registró 29.529 inicios de tránsito a medios de transporte de carga internacional,

tanto de nacionalidad boliviana como extranjera, que pasaron de forma legal por Pisiga, frontera entre Chile y

Bolivia, de enero a junio de este año. 

Fuente Original:https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/39794-aduana-efectuo-29-529-

transitos-de-mercancia-legal-en-frontera-chile-bolivia-en-seis-meses

Desalojan a familias que avasallaron 360 viviendas sociales en Santa Cruz

Cumpliendo una orden judicial, más de 2.000 efectivos policiales y funcionarios de la Agencia Estatal de

Vivienda (Aevivienda) desalojaron este martes a familias que se asentaron ilegalmente desde 2019 en 360

viviendas sociales en Warnes, Santa Cruz. 

Fuente Original:https://www.la-razon.com/economia/2023/07/25/desalojan-a-familias-que-avasallaron-

360-viviendas-sociales-en-santa-cruz/

https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/39818-att-lanza-convocatoria-para-provisionar-internet-fijo-al-area-rural
https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/39818-att-lanza-convocatoria-para-provisionar-internet-fijo-al-area-rural
https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/39795-construccion-de-la-planta-de-transformacion-de-cereales-en-viacha-ya-tiene-el-54-de-avance
https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/39795-construccion-de-la-planta-de-transformacion-de-cereales-en-viacha-ya-tiene-el-54-de-avance
https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/39794-aduana-efectuo-29-529-transitos-de-mercancia-legal-en-frontera-chile-bolivia-en-seis-meses
https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/39794-aduana-efectuo-29-529-transitos-de-mercancia-legal-en-frontera-chile-bolivia-en-seis-meses
https://www.la-razon.com/economia/2023/07/25/desalojan-a-familias-que-avasallaron-360-viviendas-sociales-en-santa-cruz/
https://www.la-razon.com/economia/2023/07/25/desalojan-a-familias-que-avasallaron-360-viviendas-sociales-en-santa-cruz/


En un operativo en Cochabamba aprehenden a cuatro personas acusadaspor

labores de minería ilegal

Durante el operativo realizado en la zona minera “La Salvadora”, del municipio de Tapacarí (Cochabamba), se

aprehendió a cuatro personas que, de acuerdo con la Autoridad Jurisdiccional Administrativa Minera (AJAM),

realizaban labores mineras ilegales. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/economia/en-un-operativo-en-cochabamba-aprehenden-a-cuatro-

personas-acusadas-por-labores-de-mineria-ilegal_333714

POLÍTICA 

Festejos patrios se van al sur del país; Sucre y Tarija serán los anfitriones

Las ciudades de Sucre y Tarija serán las anfitrionas en los festejos del 6 y 7 de agosto, respectivamente, según

fue anunciado y oficializado por el Gobierno. El mensaje del presidente, Luis Arce, y el desfile cívico se realizará

en Sucre; mientras que la tradicional parada militar será en la capital andaluz. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/pais/festejos-patrios-se-van-al-sur-del-pais-sucre-y-tarija-seran-

los-anfitriones_333740

Arce participará en actos por el aniversario patrio y las FFAA

La Sesión de Honor de la Asamblea Legislativa Plurinacional por el 6 de agosto se desarrollará en la ciudad de

Sucre, mientras que, al día siguiente, los actos por la creación de las Fuerzas Armadas y la Parada Militar serán

en la ciudad de Tarija. 

Fuente Original:https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/arce-participara-actos-aniversario-patrio-

ffaa/20230725232615915111.html

Morales y Arce hacen campaña, hablan de unidad con denuncias
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El MAS acelera los tiempos de la campaña electoral con miras a los comicios de 2025. Tras los ampliados delas

dos facciones del oficialismo, ayer volvieron los llamados a la unidad, pero con críticas. Todo apunta alcongreso

que se realizará en octubre próximo. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/pais/morales-y-arce-hacen-campana-hablan-de-unidad-con-

denuncias_333757

Arcistas y evistas pelean por sede de congreso: Chapare o El Alto

El secretario político de la Dirección Nacional del MAS, Froilán Fulguera, descartó la propuesta de trasladar la

sede del congreso partidario desde el trópico de Cochabamba a El Alto, como promueven diputados del ala

“arcista”. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230726/arcistas-evistas-pelean-sede-

congreso-chapare-alto

Dirigente del MAS descarta llevar el Congreso partidario a El Alto y ratifica

que será en el Trópico

El secretario político de la Dirección Nacional del MAS, Froilán Fulguera, descartó la propuesta de trasladar la

sede del Congreso partidario desde el Trópico de Cochabamba a El Alto, como promueven diputados del ala

“arcista”. 

Fuente Original:https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/dirigente-mas-descarta-llevar-congreso-

partidario-alto-ratifica-que-sera-tropico-cochabamba/20230725185331915038.html

Novillo niega fines bélicos en su viaje a Irán y dice que es positivo para

Bolivia

Después de las críticas que recibió en el interior y exterior del país, el ministro de Defensa, Edmundo Novillo,

defendió su viaje a Irán, donde firmó un acta para la cooperación en temas como tecnología y control de

fronteras. Además, negó que sus fines hayan sido bélicos o que sean una amenaza contra la paz de la región. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230726/novillo-niega-fines-belicos-su-

viaje-iran-dice-que-es-positivo-bolivia

Novillo dice que acuerdo con Irán incluye drones, lanchas y “protección

cibernética”
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El Gobierno rompió el silencio sobre el acuerdo marco que suscribió la semana pasada con Irán. El ministro de

Defensa, Edmundo Novillo, informó que contiene la posibilidad de adquirir drones y lanchas para el control

territorial-fronterizo, contra el narcotráfico y contrabando, la “protección cibernética” e implementación de

tecnología en distintas áreas en las que se refirió a la nanotecnología y geomática, sin ingresar en detalles a

fondo. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/pais/novillo-dice-que-acuerdo-con-iran-incluye-drones-lanchas-y-

proteccion-cibernetica_333727

Defensa revela que los radares detectaron 475 vuelos irregulares hasta julio

El ministro de Defensa, Edmundo Novillo, informó este martes que los radares, que en un 95% están en

funcionamiento, detectaron entre enero y julio de este año 475 "vuelos irregulares", pero solo algunos son

interceptados. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230725/defensa-revela-que-radares-

detectaron-475-vuelos-irregulares-julio

Esperado fallo del TCP sobre judiciales causa nervios en la Asamblea

Aunque el Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP) informó que tiene plazo hasta el 2 de agosto para

resolver un recurso contra la preselección de postulantes a las elecciones judiciales, su rezago causa nervios y

preocupación en la Asamblea Legislativa. 

Fuente Original:https://www.la-razon.com/nacional/2023/07/26/esperado-fallo-del-tcp-sobre-judiciales-

causa-nervios-en-la-asamblea/

Alarcón pide a senadora Arce revelar información sobre acuerdo entre Lima

y el TCP para ampliar mandato

El diputado Carlos Alarcón, de la alianza Comunidad Ciudadana (CC), pidió este martes a la senadora Patricia

Arce (MAS) revelar la información que tiene sobre el acuerdo que habría entre el ministro de Justicia, Iván Lima,

y magistrados del Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP) para ampliar su mandato ante la falta de

elecciones judiciales. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230725/alarcon-pide-senadora-arce-

revelar-informacion-acuerdo-lima-tcp-ampliar
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Amplían por séptima vez la detención preventiva de Áñez por el caso golpe I

La Justicia determinó ampliar por tres meses la detención preventiva de la expresidenta Jeanine Áñez, lo que

significa la séptima ocasión en que se extiende su privación de libertad. A través de sus cuentas de redes

sociales, Áñez volvió a cuestionar la competencia del fiscal y el juez que tratan el caso. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230725/amplian-septima-vez-detencion-

preventiva-anez-caso-golpe-i

Levantamiento de datos del INE empieza a develar casas habitadas y

desocupadas

Cuando falta el 0,4 por ciento para concluir con la Actualización Cartográfica Estadística (ACE), los

departamentos que alcanzaron el 100 por ciento empiezan a mostrar datos reveladores, como las viviendas

ocupadas, las deshabitadas, las que están en construcción, además de la totalidad por departamento. Es así

que los datos destacan que La Paz cuenta con más de 1,7 millones de viviendas. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230726/levantamiento-datos-del-ine-

empieza-develar-casas-habitadas-desocupadas

Ministerio de Planificación se suma a los despachos que cambian personal,

posesionaron a dos viceministros

Antonio Mullisaca Diaz es el nuevo viceministro de Inversión Pública y Financiamiento Externo; y Wálter

Mauricio Hernán Céspedes Quiroga, viceministro de Ciencia y Tecnología. Estos son los sorpresivos cambios

que hizo el martes el Ministerio de Planificación del Desarrollo. Los nuevos viceministros reemplazan a

Marcelo Laura Guarachi y Julio Gómez Chambilla. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/pais/ministerio-de-planificacion-se-suma-a-los-despachos-que-

cambian-personal-posesionaron-a-dos-vicemini_333755

FAM se declara en "movilización permanente" para que la Asamblea apruebe

créditos

La Federación de Asociaciones Municipales (FAM) se declaró en “movilización” permanente, en demanda de

que la Asamblea Legislativa apruebe de manera rápida los créditos que sustenten la inversión pública. 

Fuente Original:https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/fam-declara-movilizacion-permanente-que-

asamblea-apruebe-creditos/20230725183514915036.html
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Un proyecto alternativo debe aprovechar la división del MAS

Afirmando que el gobierno del Movimiento al Socialismo (MAS) intenta arrastrar a todo el país a sus problemas

internos, el diputado José Carlos Gutiérrez, de la agrupación Creemos, sostuvo que las fuerzas de oposición y la

población deben construir un nuevo proyecto de unidad, aprovechando la actual división del partido en función

de Gobierno. 

Fuente Original:https://www.eldiario.net/portal/2023/07/26/un-proyecto-alternativo-debe-aprovechar-la-

division-del-mas/

Cívicos elaboran propuesta de unidad de la oposición

El Comité pro Santa Cruz se encuentra trabajando en una propuesta de unidad de la oposición para hacer

frente al Movimiento al Socialismo (MAS) en las próximas elecciones generales de 2025. 

Fuente Original:https://www.eldiario.net/portal/2023/07/26/civicos-elaboran-propuesta-de-unidad-de-la-

oposicion/

OTROS 

Carvajal dice que su gestión es hasta 2025 y descarta diálogo con Salazar

La presidenta de la Asamblea Permanente de Derechos Humanos de Bolivia (Apdhb), Amparo Carvajal,

descartó cualquier diálogo para renovar directiva de la institución, porque su gestión concluye en 2025. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/pais/carvajal-dice-que-su-gestion-es-hasta-2025-y-descarta-

dialogo-con-salazar_333728

Abogado de Salazar pide anotar los bienes de Carvajal

El abogado Marcelo Valdez, que defiende a Édgar Salazar en el conflicto por el Asamblea Permanente de

Derechos Humanos, informó que se pretende tramitar la anotación preventiva de los bienes de Amparo

Carvajal, debido a un presunto mal manejo económico que tuvo de la institución. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230726/abogado-salazar-pide-anotar-

bienes-carvajal

https://www.eldiario.net/portal/2023/07/26/un-proyecto-alternativo-debe-aprovechar-la-division-del-mas/
https://www.eldiario.net/portal/2023/07/26/un-proyecto-alternativo-debe-aprovechar-la-division-del-mas/
https://www.eldiario.net/portal/2023/07/26/civicos-elaboran-propuesta-de-unidad-de-la-oposicion/
https://www.eldiario.net/portal/2023/07/26/civicos-elaboran-propuesta-de-unidad-de-la-oposicion/
https://eldeber.com.bo/pais/carvajal-dice-que-su-gestion-es-hasta-2025-y-descarta-dialogo-con-salazar_333728
https://eldeber.com.bo/pais/carvajal-dice-que-su-gestion-es-hasta-2025-y-descarta-dialogo-con-salazar_333728
https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230726/abogado-salazar-pide-anotar-bienes-carvajal
https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230726/abogado-salazar-pide-anotar-bienes-carvajal


Cerrajero encontró pegamento en las chapas de las puertas de la APDHB

El cerrajero que se encargó de abrir las puertas de las oficinas de la Asamblea Permanente de Derechos

Humanos de Bolivia (APDHB) encontró en los cerrojos pegamento, presuntamente fue colocado para evitar el

ingreso a esas instalaciones. Los representantes de Amparo Carvajal y de Edgar Salazar junto un notario

lograron entrar para empezar el inventario en uno de los ambientes. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230725/cerrajero-encontro-pegamento-

chapas-puertas-apdhb

El caso Fassil estará en Santa Cruz hasta que justicia resuelva una apelación

La investigación de los delitos financieros que se cometieron en el intervenido banco Fassil continuará en

Santa Cruz hasta que la justicia resuelva la apelación planteada contra el traslado del caso a La Paz, explicaron

autoridades de la Fiscalía y el Gobierno. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/pais/el-caso-fassil-estara-en-santa-cruz-hasta-que-justicia-

resuelva-una-apelacion_333756

EDITORIALES 

Haciendo memoria

El gas boliviano no tenía competencia en la región. Era requerido, en grandes cantidades, por Argentina y

Brasil. La exportación generó una bonanza económica jamás registrada en la historia Patria, entre el 2005 y

2014. “Durante los 14 años del MAS ingresaron al país 340.000 millones de dólares”, señala la nota editorial

de un conocido medio escrito (1). 

Fuente Original:https://www.eldiario.net/portal/2023/07/26/haciendo-memoria/

El objetivo no es el desarrollo económico, el objetivo es la libertad
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El desarrollo económico, pensado como el sostenido incremento de los estándares de vida de la población, es

una loable y valiosa intención. Pero, claro, el camino al infierno está lleno de buenas intenciones. Hacer del

desarrollo económico el objetivo final de una sociedad supone graves riesgos porque puede llevarnos a

justificar medios perversos si éstos nos mueven en esa dirección. 

Fuente Original:https://www.eldiario.net/portal/2023/07/26/el-objetivo-no-es-el-desarrollo-economico-el-

objetivo-es-la-libertad/

Yuanes en el Banco Unión

Al parecer, el repetido planteamiento del Presidente del Estado respecto de reemplazar el dólar por el yuan en

las transacciones internacionales está dejando de ser una propuesta y prospera en su aplicación. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20230726/editorial/yuanes-banco-union

El gobierno ha generado un mercado paralelo del dólar

Según el Banco Central de Bolivia, la escasez de dólares es parte de una conspiración mediática alimentada por

pseudo analistas y sus voceros políticos, con el objetivo de desestabilizar la increíble estabilidad económica, de

esta isla continental llamada Bolivia. 

Fuente Original:https://www.eldiario.net/portal/2023/07/26/el-gobierno-ha-generado-un-mercado-

paralelo-del-dolar/

Recursos naturales: mito del eterno retorno

1.- Titular de la colonia e inicio de la República: Bolivia tiene la mayor reserva de plata del mundo. Con el

mineral que se extrae del Cerro Rico se puede construir un puente directo desde Potosí hasta París. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20230726/columna/recursos-naturales-

mito-del-eterno-retorno

El litio, la oportunidad que no puede desperdiciarse

La pasada semana, el presidente Luis Arce comunicó oficialmente que nuestro país tiene 23 millones de

toneladas de litio distribuidos en los salares de Uyuni, Coipasa y Pastos Grandes, lo que nos hace poseedores

de la mayor reserva de ese metal en el mundo. Coincidentemente, la Cepal en un estudio publicado en junio

pasado, confirmó que Bolivia tiene una participación, en recursos globales de este mineral, del 24%, superando

a las 23 naciones que forman parte del complejo de litio en el planeta. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/el-litio-la-oportunidad-que-no-puede-

desperdiciarse_333743
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La Gobernanza transformacional: un compromiso con el futuro sostenible

La Gobernanza Transformacional fue definido, desde el Pacto Global de Naciones Unidas, como “un enfoque

que las empresas pueden utilizar para ser más responsables, éticas, inclusivas y transparentes, con el fin de

promover un comportamiento corporativo responsable, mejorando el desempeño Ambiental, Social y de

Gobernanza (ASG)”. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/la-gobernanza-transformacional-un-compromiso-

con-el-futuro-sostenible_333747

La estratégica importancia de producir y exportar alimentos

El Alto Representante de la Unión Europea para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, Josep Borrell,

denunció que Rusia realizó “perversos” ataques a Ucrania -gran productor y exportador de granos- lo que

podría causar una crisis alimentaria. “Rusia bombardea y destruye la infraestructura portuaria de Odesa y el

almacenamiento de grano (…) No sólo se retiran del Acuerdo para exportar el grano de Ucrania, sino que lo

están quemando”, denunció el Jefe de la diplomacia europea a su llegada a la Reunión de Ministros de

Exteriores de la Unión Europea y sentenció: “Si este grano no se almacena y se destruye, significa que habrá

una escasez de alimentos, de grano, en el mundo” (“Borrell advirtió que Rusia provocará una gran crisis

alimentaria mundial tras los bombardeos contra puertos ucranianos”, Infobae.com, 20.07.2023). 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/la-estrategica-importancia-de-producir-y-exportar-

alimentos_333745

Industria farmacéutica e incertidumbre económica

En Santa Cruz de la Sierra, el pasado 20 de junio, se realizó el foro La Bolivia que Queremos, organizado por la

Cámara de Industria, Comercio, Servicios y Turismo (Cainco), al que fuimos convocados diferentes actores de la

economía para dialogar sobre las condiciones y circunstancias en las que nos desenvolvemos hoy, en estos

tiempos de incertidumbre económica. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20230726/columna/industria-

farmaceutica-e-incertidumbre-economica
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